

# EL ANCORA

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 4 horas y 36 minutos, y se pone á las 7 horas y 19 minutos.

## FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.

De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.

De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—San Juan Francisco Regis, confesor.

Las santas mártires Susana, Marciana y Paladia, las cuales fueron machacadas con sus hijuelos.

Santa Juana, mujer de Cuza, mayordomo de Herodes, de la cual hace mencion san Lucas evangelista.

Santa Afra, en Brescia, martirizada en tiempo del emperador Adriano.

**CULTOS.**—Mañana sábado.—En Santa Catalina de Sena concluirán las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis; acto seguido se rezará la primera parte del Santo Rosario; á las nueve y media misa mayor cantada por la Rda. Comunidad, y en seguida se rezará la segunda parte durante una misa. Al anochecer, despues de rezada la tercera parte del Rosario, se hará el ejercicio del mes de María, y la reserva precedida de *Te Deum*.

En la Merced, á las siete de la mañana, habrá misa solemne en honor de la Virgen su Titular; y los fieles que confesados y comulgados asistan á ella pueden ganar siete años y siete cuarentenas de perdon.

**CORTE DE MARÍA.**—En la Merced, á la Virgen su Titular.

## INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

*La gente de mar.*

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, para que no padezcan naufragio en la fe cuantos viven en los peligros de la mar, y para que arriben un día á las playas eternas del cielo.

PROPÓSITO.

Enseñar al que no sabe y corregir al que yerra. Por los navegantes.

## IGLESIA DE HIERRO.

Un cónsul de los Estados Unidos en Filipinas ha dirigido á su gobierno el siguiente informe, relativo á una iglesia de hierro construida recientemente en Manila:

«Las numerosas iglesias católicas y la catedral de Manila se han construido hasta ahora de piedra y madera, y los terremotos han causado en ellas grandes deterioros. Por esta razon, al levantar esta clase de edificios, el principal objeto que se proponía el constructor era conseguir la solidez de los muros, siendo cosa secundaria la belleza del aspecto. Así las iglesias son mucho más pobres en decoracion arquitectónica de lo que serían si no se estuviera temiendo constantemente los efectos destructores de los terremotos. Construir una iglesia que desafiara el terremoto más vigoroso ha sido un arduo problema, al parecer insoluble, hasta que el Sr. D. Genaro Palacios y Guerra, ingeniero jefe de obras públicas de Manila, y autor del proyecto de obras para la conduccion de agua de que se surte aquella ciudad, concibió la idea de hacer un edificio enteramente de hierro fundido y forjado, con planchas sólidamente sujetas con roblones, y tan difícil de desunirse por la accion de un terremoto como lo es un bloque macizo de piedra. El resultado de su ingeniosa idea es la iglesia de hierro de San Sebastian, que está en parte concluida, y excita el asombro de todos los que la ven.

La traza es original, con dos altas torres en la fachada principal y varios chapiteles sobre los contrafuertes y los cornijales. Cuando esté concluida, se pintará emitando piedra, y presentará un aspecto

exterior semejante al de muchas bellas catedrales de piedra de Europa y América. Interiormente la iglesia tiene 495 metros de longitud por 21'5 de anchura y 16 de altura desde el suelo á la clave de las bóvedas. Las dos torres, de planta cuadrada de seis metros de lado, tienen 52 metros de altura desde el suelo hasta la parte superior de la veleta.

Sobre el crucero hay una torre cuadrada de 10 metros de lado y 35 metros de altura desde el suelo al remate de la cruz que la corona. Penetra la luz en el edificio por una doble fila de ventanas góticas que se cerrarán con vidrieras pintadas representando asuntos religiosos.

Todo el armazon es de hierro forjado y las piezas que lo componen están unidas entre sí con roblones de la manera más sólida posible. Las columnas estriadas y los botareles son huecos. Los muros son de doble plancha de hierro con un espacio intermedio de 76 centímetros. La ornamentacion, que es muy delicada, es de hierro fundido. El peso total de hierro empleado en el edificio es de 1,600 toneladas, es decir, una cuarta parte del peso del material que constituye la torre Eiffel.

El coste total de la obra de hierro es de pesos 280,000, á lo cual hay que añadir el coste presupuesto del embaldosado, mampostería, pintura, etc., 20,000 pesos, y el púlpito y decoracion interior, 50,000 pesos; de modo que el coste total de la iglesia será de unos 350,000 pesos.»

La conclusion que el citado cónsul deduce de su informe es la siguiente:

Habiéndose demostrado que es posible una iglesia á prueba de terremotos, es muy probable que en lo sucesivo se construyan edificios análogos á la iglesia de San Sebastian, no sólo en Manila, sino también en varias ciudades y villas del Archipiélago filipino, y no hay razon para que los fabricantes de hierro arquitectónico de los Estados Unidos no suministren el material para ellos.»

## GASTO PLASENCIA.

La muerte del eximio artista ha sido generalmente sentida por los admiradores del arte de Miguel Angel.

Don Casto Plasencia había nacido en Cañizar, provincia de Guadalajara, en 1.º de Julio en 1846, y estudió en las enseñanzas de la escuela superior de Pintura y Escultura. Entre sus primeros trabajos figuran un retrato del brigadier D. Ramon de Sandoval, que fué su protector, y los de los duques de Tetuan.

Pensionado en 1874 para seguir sus estudios en la Academia Española de Roma, remitió desde aquella capital una copia de «Isaías», de Miguel Angel, y los cuadros «Juegos de amor» y «Un naufragio»; pero su obra más importante de aquel período fué el lienzo «Origen de la república romana», premiado en 1874 en las Exposiciones de Madrid y de Paris.

Son obras también del Sr. Plasencia los «Retratos de los Reyes D. Alfonso XII y D.ª María de las Mercedes», para el ministerio de Estado; el de «Don Juan Bravo Murillo», para el Congreso de los Diputados; «San Sebastian saliendo de las catacumbas»; el techo del comedor y otro en el palacio del marqués de Linares representando «El tocador de Venus», «Una bacante», «Caserío en Galicia», «Recuerdos de Sevilla», «Derribador de vacas», «Países de Aspetia y Urrestilla»; «La ascension de la Virgen», «Los evangelistas San Mateo y San Juan», «Angeles, arcángeles y serafines» y «La muerte de San Francisco» en el templo de este nombre en Madrid, «El mentidero» y numerosos trabajos de menor empeño, pero no de mérito inferior á los que quedan citados.

El Sr. Plasencia ha muerto en la plenitud de sus facultades y en el apogeo de su gloria. El arte viste hoy de luto, y los que sobre admirarle como pintor le pudieran apreciar como amigo, no podrán olvidarle nunca.

## Noticias Nacionales.

Parece ser que en el Consejo de Ministros del día 18 se habló de la Exposicion Universal que ha de celebrarse en Madrid en 1892 con motivo del 4.º centenario del descubrimiento de América, pero no se tomó acuerdo alguno concreto y sólo se convino en que el Sr. Sagasta conferenciase con los señores que se encuentran al frente de la Sociedad Ibero-Americana, para espresar las simpatías del Gobierno por el pensamiento y encargáries que lo concretasen para preparar su realizacion.

También se habló mucho en el Consejo de la agitacion que se nota en algunas comarcas fabriles, especialmente en Cataluña, para volver á resucitar las huelgas generales, apoyándose en las de Bilbao que se han declarado ultimamente y se sostienen con gran vigor.

Parece que esta nueva agitacion está sostenida por los elementos extranjeros de las sociedades anarquistas, y será probable que para cortar el mal de raíz adopte el gobierno una medida enérgica, por ejemplo la de expulsar de España á todos los obreros extranjeros que perteneciendo á esas sociedades se signifiquen por sus trabajos en favor de las huelgas.

El Gobierno aprobó la comunicacion dirigida al General Daban por no haberse presentado al Ministro de la Guerra cuando regresó de Alicante despues de indultado. El general Bermudez Reina llevó este asunto al Gobierno en la prevision de que dé lugar á algun nuevo conflicto, pues el general Daban parece resuelto á dar que hablar y llamar sobre sí, con su conducta, la opinion pública; y el Ministro de la Guerra no está dispuesto á consentirle lo que cada vez toma carácter más pronunciado de indisciplina.

— Los periódicos de Madrid vienen llenos de detalles acerca de un horrible crimen cometido el viernes en la casa núm. 30 de la calle de la Justa.

Parece ser que á las ocho de la mañana de dicho día los vecinos oyeron voces de mujer pidiendo socorro que partían de la puerta del piso principal de la mencionada casa. Acudieron curiosos y autoridades, y se hallaron con un espectáculo aterrador.

Tendido sobre la cama de la habitacion principal hallábase el cadáver de un sujeto de avanzada edad, con el rostro completamente amoratado y con las extremidades torácicas y abdominales fuertemente amarradas con cuerdas.

El interfecto se llamaba Joaquin Hevia Ceñal, contaba 81 años, era soltero, vivía de sus rentas y solo con una criada de 41 años, llamada Claudia Martínez Aguado. Era mujer de genio violento y dominaba á su amo, con quien sostenía frecuentes disputas.

En la casa no se halló mueble alguno fracturado. Sobre una mesa de la alcoba había dos estuches con dos relojes de oro, uno de ellos con cadena del mismo metal, regalo de la sobrina de la víctima. Debajo de la cama vió el juzgado un arca. La mandó descerrar, y encontró en ella 22 billetes de 50 pesetas; 13 de 25; dos de 100, y un duro con el busto de Fernando VII.

Entre los papeles de la víctima no se encontró ningun testamento. Unicamente se echó de menos una sortija con ocho brillantes que llevaba la víctima en la mano derecha.

Procedióse despues á registrar la habitacion de la criada. Se encontraron en ella unos gemelos y un boton de pechera de hombre.

Se ha detenido á la criada, á una hermana suya que acaba de ll gar de Palencia y á la portera de la casa.

— Se ha declarado vacante la Canongía Doctoral de la Colegiata de Alicante por haber practicado ya los solemnes votos de profesion religiosa en la Orden de Capuchinos el P. José Sanchez, que la desempeñaba.

— Uno de estos días debe llegar al puerto de Barcelona procedente de Filipinas el crucero *Aragon*, que es casi igual al *Castilla*, que ha ido al archi-

piélago para sustituirle. Fué construído en el arsenal de Cartagena, siéndole puesta la quilla en 1889, y fué botado al agua el 10 de Mayo de 1875. Su casco es de madera, desplaza 3.640 toneladas; tiene 75'45 metros de eslora ó largo y 14'04 de manga ó ancho; monta ocho cañones Hontoria de 16 centímetros, seis de menor calibre y dos ametralladoras, siendo su velocidad, en las pruebas, de 14'5 millas por hora.

— Dice un colega que muchos oficiales del ejército en provincias, propónense llevar por espacio de quince días guante negro en señal de duelo por la muerte del general Cassola.

Si el hecho es cierto nos alegramos por... los fabricantes de guantes.

— Triste pintura es la que en su número del 20 hace *El Norte de Aragon* de la situación por qué atraviesa la clase agricultura de la provincia de Huesca. Hielos, pedriscos y plagas que durante cinco años consecutivos han arrebatado las cosechas á casi todos los pueblos de la provincia; centenares de familias que van á buscar en extrañas tierras un pedazo de pan que no encuentran en aquella donde nacieron; agentes ejecutivos que en nombre de la Hacienda pública adjudican al Estado las improductivas fincas que á aquellos labradores quedan, porque no han podido atender á las muchas y graves cargas que sobre ellos pesan. Esto es lo que resalta del cuadro con oscuros colores pintado por el diario oscense. Y es lo más triste del caso que en el cuadro no hay nada de exageración, y que no es solo reflejo de la situación de una provincia, sino copia fiel y exacta de lo que en gran parte del territorio español acontece.

— El presidente de la «Sociedad de obreros en hierro y demas metales de Esparraguera y sus contornos» manifiesta que los cerrajeros, hojalateros, caldereros y carpinteros de la fábrica de A. Sadó se han declarado en huelga por haber sido despedidos algunos obreros empleados en dicha fábrica, con motivo de haber ingresado en la referida asociación. Parece que la huelga se prolongará mientras no se admita á los obreros despedidos.

— Los operarios de la fábrica de yute que los señores Godó tienen en San Martín de Provensals, han vuelto á los trabajos en la seccion de hilados, continuando parada la de tejidos. En dicho pueblo continuaban ayer suspendidos algunos blanqueos, estampados y curtidos, y como en algunos talleres y fábricas se han hecho concesiones á los obreros y en otros no, se teme la reproducción de la huelga. Continúan en San Martín una seccion de infantería y otra de Guardia civil montada.

— Los obreros pellejeros de San Martín de Provensals han reanudado sus trabajos mediante la condicion de que la jornada diaria sea de nueve horas, excepto en los sábados que sólo trabajarán ocho.

— Dice un periódico zaragozano que recientemente han sido condenados á un año de recargo en el disciplinario de Melilla, más de cien soldados que habían contraído matrimonio en aquella ciudad sin la debida autorizacion. Los interesados han elevado una instancia pidiendo indulto.

— Ha ingresado en el laboratorio microbiológico del doctor Ferrán, un soldado del regimiento de Aragon, á quien mordió en Figueras un perro rabioso.

## Noticias Extranjeras.

ITALIA.—Las audiencias que el Padre Santo concede á los Arzobispos y Obispos que van á Roma *ad limina apostolorum*, son ahora frecuentísimas, casi diarias, porque en este momento hay con este objeto en la Ciudad Eterna muchos Prelados de Europa y América.

— Su Santidad ha recibido una carta muy amistosa del Emperador Alejandro III de Rusia, dándole gracias por el reciente nombramiento de los Obispos católicos en Polonia.

— Acaba de morir en Roma el piadoso Príncipe Don Juan Doria Pamfilé, verdadero padre de los pobres.

Confortado con los santos Sacramentos, que, pidió él mismo, sometióse el 7 de Abril á una difícil operacion que exigía su dolencia, á la cual sucumbió.

En su testamento legó 500.000 pesetas al hospital de crónicos; 50.000 á los pobres de Roma; 12.500 á cada uno de los Institutos para ciegos; 25.000 á la Propagacion de la Fe; 20.000 al hospital para niños; y otras tantas al Instituto de los Artesinatos de S. José, 15.000 al Conservatorio de sordo-mudos, lo mismo que al Refugio del Buen Pastor; 10.000 al hospicio llamado de Tata Giovanni, é igual suma á los Asilos infantiles y al Círculo de la Sagrada Familia; y por último 3.000 pesetas á los pobres de los feudos de casa Doria. Finalmente señaló varias pensiones y legados á todos los sirvientes de su casa.

A su entierro, que fué sencillísimo en conformidad á los deseos de este Príncipe, asistieron muchos institutos y corporaciones religiosas; llamando po-

derosamente la atencion el resto del cortejo, formado por miembros de los Institutos socorridos por el generoso Príncipe en su testamento, los que rezando el Rosario acompañaban agradecidos los despojos mortales de su bienhechor.

Dios habrá ya recompensado tanta bondad.

Aprendan en esta leccion los pobres y vean si han de buscar su amparo en los aliados á las logias ó en el corazon del Cristianismo.

— Todas las asociaciones, logias, confraternidades democráticas y antireligiosas, se reunieron en la plaza del Populo al rededor de sus respectivas banderas para formar una manifestacion en honor y y apoteosis del Triunviro Saffi, que fué llevado en busto al Capitolio, coronado allí, y colocado en el Aula Capitolina al lado de Mazzini.

A pesar de las tropas, de la policia y de las precauciones tomadas, los de la procesion Saffi silbaron y apostrofaron á lo más santo y respetable, hicieron una manifestacion impía y antimonárquica y sólo hubo una protesta: ésta fué la de cerrar las puertas de las tiendas en toda la carrera. Parodiaron una frase española; cuando se oye el himno de Riego se *atraca la puerta*.

— El delegado italiano en la conferencia de Berlin formuló su voto contrario á la prohibicion del trabajo en los días festivos de la manera siguiente:

«Acerca de la prohibicion de trabajar en domingo, hay que observar que las consecuencias técnicas de tal prohibicion no se han estudiado todavía bastante, y que de todos modos habria que introducir muchas escepciones y salvedades, y como estas son en gran número y en muy varias industrias, debería por algun tiempo, consignarse en reglamentos hechos por el Gobierno de cada Estado. En este sentido vota la delegacion italiana».

¡Pobre Italia!

FRANCIA.—El Consejo general del Departamento de Minas de Carmaux ha decidido encomendar á los Hermanos de las Escuelas Cristianas la educacion primaria de los hijos de todos los empleados y trabajadores de las minas.

— En el departamento frances de los Vosges se conserva la casa que habitó Juana de Arco, y dícese que siempre que pasa frente á dicho edificio un regimiento frances, presenta las armas y tributa nuevo homenaje de admiracion y respeto á la libertadora del país. Recientemente se han dado á luz las opiniones de los teólogos ingleses y franceses sus contemporáneos, documentos en que se aprecian todas las circunstancias de aquella historia, como si dijésemos, en juicio contradictorio. Todas estas publicaciones contribuirán mucho al adelanto del proceso de beatificacion que ahora se instruye.

ALEMANIA.—El conde de Zorouboff, establecido como médico en Berlin, acaba de ser absuelto en un proceso que se le había formado por secuestro de niños. Hace algunos años tenía encerrados y completamente separados, en diferentes cuartos de un departamento cuatro niños, que cuidaba y alimentaba una niñera sorda y muda. Este hecho, divulgado por todas partes, ha llevado ante el tribunal al conde Zorouboff, el cual le ha explicado diciendo que había comprado los cuatro niños á sus padres, sumamente pobres, con objeto de hacer observaciones acerca de los instintos primitivos del hombre, aislado desde la infancia y sin nocion alguna de cultura.

Como el sabio logró probar plenamente que aparte de las condiciones del experimento los niños eran tratados con esmero y mantenidos perfectamente, el tribunal absolvió al conde, encargándose este de los gastos de educacion de sus cuatro cautivos.

Para encontrar precedentes de este caso extraño hay que remontarse á tiempos muy lejanos. Herodoto refiere que un Faraon, preocupado por saber cual era la lengua primitiva de la humanidad, había hecho encerrar dos niños en dos cestos, criándolos en el aislamiento en lo alto de una torre. Cuando empezaron á hablar se le dijo que los niños hablaban escita, y el Faraon dió la cuestion por resuelta. Su moderno imitador, el médico de Berlin, hacía notar que los niños criados por la niñera sordomuda no hablaban ni escita, ni nada. Proferían una especie de gruñido y se arrojaban sobre la comida como unos animalitos.

— Se ha restablecido en Alemania el antiguo monasterio de Marienstadt, en el Westerwald, de la Orden Cisterciense. El P. Domingo Willi ha sido elegido abad, y le ha dado posesion el obispo de Limburg. Es el tercer monasterio de la referida Orden que se ha restablecido despues de *Kultur-kampf*.

— En las explotaciones del fosfato de cal que existen en Mesvin-Cipty, se ha hecho un descubrimiento de grande importancia: un árbol fósil antediluviano.

El hecho ha producido gran emocion entre los sabios de Bruselas, que se preparan á estudiar este raro ejemplar, que permitirá establecer la edad de

fomacion de la creta en el valle de Mons. El árbol pertenece á la familia de las coníferas.

BÉLGICA.—En el banquete ofrecido á Stanley por el municipio de Bruselas, el gran viajero ha dicho: «Dios no ha creado tierras inútiles, y ni una sola debe quedar inaccesible á las leyes de la humanidad y del progreso». Es el mismo criterio de los misioneros de la religion. ¿En qué consiste que el nombre de Dios, desterrado de los labios de tantas medianías, es inseparable de los discursos de todos los grandes ingenios?

AUSTRIA.—El obispo de Diskovar, Monseñor Strossmayer, que goza de gran prestigio en todos los pueblos esclavos, ha dicho que trabajará cuanto pueda á fin de conseguir la union de la Iglesia griega doblemente cismática y la latina, y que Rusia necesita una Iglesia completamente independiente del poder temporal, esto es, unirse á la católica, sin lo cual, ni aun en lo meramente político, llegará á gozar de la libertad que tanto necesita.

INGLATERRA.—En la Sociedad Arqueológica de Lóndres se han recibido la mitra y el palio de Santo Tomas, arzobispo de Cantorbéry, que envía el dardenal Manning para la exposicion de antigüedades religiosas.

— Apenas han terminado las negociaciones de Inglaterra con la Santa Sede por la mediacion del general Simmons, relativas á los asuntos de Malta, cuando ya se anuncian otras negociaciones no menos importantes para el desarrollo de la jerarquía católica de las Indias Orientales.

Se trata nada ménos que de erigir allí veinte á veintitres Diócesis, algunas completamente nuevas, mientras que las demas se formarán con los Vicarios Apostólicos hoy existentes. Toda esta jerarquía prueba manifiesta de los progresos del Catolicismo, se agregará á la jurisdiccion del Ordinario de Calcuta, Mons. Pablo Goethals, de la Compañía de Jesus, á quien Su Santidad Leon XIII ha conferido ya la dignidad de metropolitano.

El nuevo representante del gobierno británico ante la Santa Sede, nombrado con el fin de llevar á cabo estas negociaciones, es Sir Adrian Dingli.

NUEVA YORK.—En Elmira, los habitantes del quinto distrito estaban escitados por el gran número de incendios de origen criminal que ocurrían constantemente, y las autoridades no sabían qué partido tomar para detener al ó á los malhechores.

Ayer afortunadamente detuvieron á Jay Keavin, de cinco años de edad, que cogido en el acto de incendiar una casa, declaró ser el autor de una porcion de incendios, en uno de los cuales se quemó un hombre enfermo, que á la sazón estaba en la cama á la que el chiquillo Keavin había prendido fuego.

En Brasil, Estado de Indiana, han detenido á una niña de once años por haber robado dos veces una tienda, penetrando durante la noche por una ventana.

Ambos criminales serán enviados á las correcciones de menores.

## PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 20 (á las 5 mañana).

Bilbao.—En una reunion que ha celebrado el general Loma con los mineros, se ha acordado conceder diez horas de trabajo, suprimir los barracones y obligacion de surtirse los obreros en tiendas de comestibles determinadas. Despues el general Loma recibió á una comision de obreros, prometiéndoles que volverán al trabajo todos los que habían sido despedidos.

Reina completa tranquilidad, trabajando todas las fábricas.

En una ermita próxima á Aspe se reunió ayer un grupo de huelguistas, disolviéndolo la Guardia civil, y prendiendo á uno que hizo resistencia.

El señor Laiglesia, en un extenso discurso combatiendo el presupuesto del ministerio de Fomento, ha pedido la disminucion del personal de dicho departamento, la mejora de los servicios de agricultura y de obras públicas y la ordenada construccion de carreteras.

Lóndres.—Ha llegado á esta capital doña Isabel recibiendo en la estacion la colonia española.

Paris 20 (á las 10'30 mañana).

El Gobierno ha notificado á M. Nobel, inventor de la pólvora sin humo, que ha ordenado el cierre de la fábrica de esta materia situada en Sevran.

También le ha ordenado que destruya las materias explosivas que allí existían almacenadas.

En Pontarlier se ha celebrado una manifestacion obrera, hostil á los trabajadores italianos.

Roma.—El Capitan Fracassa desmiente que M. Carnot y el rey Humberto deban celebrar en breve una entrevista.

El jefe de los socialistas italianos, Andres Costa, ha sido elegido diputado por la circunscripcion de Imola.

Lisboa.—En una numerosa reunion celebrada en Oporto, se ha acordado pedir al Gobierno que no renueve los tratados de comercio sin haber practicado una informacion sobre las condiciones de ciertas industrias.

Paris 20 (á las 6'30 tarde).

Los amigos de M. Boulanger niegan que éste abandone la política activa. Dicen que estudia la cuestion social para tomar la bandera de los trabajadores.

Ayer en Argel, en el mercado de Güelma, los árabes saquearon las tiendas de los israelitas, apaleando á muchos de ellos. Intervino la tropa, haciendo uso de las armas, resultando muertos tres árabes y haciéndose muchos presos. Sucesos análogos ocurrieron en Constantina, Junmapes y Quesonati.

Londres.—Tratando de la cuestion social, ha dicho Mr. Salisbury en la Cámara de los Lores que es una tendencia muy peligrosa pedir al Estado lo que no puede ni debe hacer.

Reconoció que muchas pretensiones de los obreros deben ser atendidas; pero por medio de un convenio individual.

Méjico.—La Cámara ha aprobado el proyecto relativo á la conversion de la Deuda.

Madrid 21 (á las 4'20 madrugada).

Asegúrase que una vez aprobado el sufragio universal y los presupuestos, se harán públicos los trabajos que actualmente se efectúan, bajo la direccion del señor Sagasta, en pro de la conciliacion liberal; y entonces crean algunos ministeriales que será imposible evitar la continuacion del partido liberal en el poder, sufriendo un gran desengaño los conservadores.

Ha revestido gran solemnidad en la Habana el entierro de las 36 víctimas de la explosion ocurrida en aquella ciudad. A dicho acto se han asociado todas las clases sociales de la misma.

El señor Sagasta á un grupo de amigos ha manifestado la resolucio de que las Cortes vivan hasta Abril de 1891. Créese no obstante que pueden suspenderse las sesiones en cuanto se aprueben los presupuestos.

Si se plantea el debate político, asegura que terminará con la proposicion de confianza, diciendo que tendrá á favor suyo la votacion mayor de cuantas se han verificado por las actuales Cortes.

## EL ANCORÁ

PALMA 23 DE MAYO DE 1890.

### EL CONGRESO CATÓLICO.

#### IV.

Enseña gloriosa de paz y union para todo el pueblo cristiano deben ser las Encíclicas de Su Santidad, como decíamos en nuestro último artículo y no nos cansaremos de repetir. En ellas tenemos la mejor y más bien definida bandera de combate, é indudablemente la única oficial y autorizada. Este, no otro alguno debe ser el eje de nuestra organizacion, allí se nos dice clara y concretamente lo que el Papa quiere, cómo el Papa lo quiere, y hasta qué punto el Papa lo quiere. Meditense bien dichos soberanos Documentos, por muchos leídos más de prisa de lo que exige su gravedad. Todo se nos da allí admirablemente detallado. Tal vez nunca desde la Cátedra de verdad se habrán derramado sobre el mundo moderno y sus horribles confusiones tantos y tan abundosos raudales de luminosa doctrina.

Empero, que ésta y no otra deba ser la verdadera fórmula de union de los católicos en todas sus empresas, no lo decimos solamente nosotros. Más claro todavía se dignó señalarlo el mismo Vicario de Dios hace pocos años en una carta expresamente dirigida con igual motivo á un insigne Prelado de la vecina nacion, el ilustrísimo señor Obispo de Périgueux. Decíale así en 27 de Julio de 1884 nuestro Santísimo Padre:

Venerable Hermano, salud y bendicion apostólica.

»Hemos recibido vuestra respetuosísima carta, fecha 16 de este mes. Ella nos ha hecho conocer las inquietudes de vuestra alma, y nos ha revelado los motivos de estas inquietudes. Lo que os aflige, Venerable Hermano, es tambien para Nos objeto de dolor, cuando vemos aumentarse, lejos de disminuirse, las disensiones de los católicos, en el momento precisamente en que en vuestra patria la situacion de la Iglesia y del Estado reclama la union de todas las almas y de todas las fuerzas contra el comun enemigo, á fin de desconcertar las tramas de la secta masónica y de rechazar sus ataques.

»Las enseñanzas de esta Sede Apostólica, contenidas, ya en el *Syllabus*, ya en otros Documentos de nuestro ilustre Predecessor, ya en nuestras propias Encíclicas, hacen saber claramente á los fieles cuáles deben ser sus sentimientos y su conducta en

medio de las dificultades de los tiempos y de las cosas. En ellas encontrarán la regla para dirigir su espíritu y sus obras.

»La base esencial de la armonía que debe reinar entre los fieles es preciso buscarla en la sumision de todos los corazones á estas enseñanzas y en su unanimidad en observarlas, sin tener en cuenta las querellas que se susciten sobre otros puntos particulares, por encima de los cuales están otros más altos intereses.»

(*Civiltà cattolica*, 20 de Setiembre de 1884).

Así habló entonces el Papa y así ha hablado siempre, y este es el fondo comun y la característica de todos sus más graves Documentos doctrinales. No puede alegar ignorancia sino quien no los haya leído, ó áun leyéndolos no haya sabido comprenderlos. Bandera tenemos, pues, muy franca y desde el Vaticano desplegada á todo viento. ¡Qué cuesta aceptarla con igual franqueza y sincera voluntad, con todas sus lógicas consecuencias, bajo la iniciativa y direccio de quienes son en la Iglesia de Dios sus propios y naturales porta estandartes, los ilustrísimos Prelados?

Lógrese esto, y lograda está y firmemente afianzada la union.

F. S. y S.

### PRONÓSTICOS METEOROLÓGICOS.

En el acreditado *Boletín* que publica Noherlesoom nos encontramos las siguientes noticias:

Desde el miércoles 21 hasta el sábado 24 deberá evolucionar una tempestad en nuestra Península, que consistirá en un cambio de situacion en las condiciones de la atmósfera, en el rumbo y fuerza del viento y en la temperatura. El centro de accion, pasará rápidamente al Océano Atlántico; el viento cambiará del S. y SE. al SO., soplando fresco. Es probable que continúen las lluvias y sean bastante generales en la Península. Dicha tempestad se encaminará desde el Noroeste de Europa hacia el Sudeste. Para nuestra Península un régimen anticiclónico, que producirá vientos de entre NE y SE., y descenso en la temperatura.

Del 23 al 24 serán los días de máxima intensidad en nuestra Península de este régimen anticiclónico, sintiéndose principalmente en las regiones del Nordeste y en las provincias del Mediterráneo, donde habrá temporal. La zona de las lluvias se extenderá principalmente por las regiones dichas; pero la baja de la temperatura será general, con especialidad el día 24.

Desde el 25 hasta el 31, por punto general, imperará, aunque sin fijeza, el buen tiempo; pero de este grupo hay que segregar los días 26, 28 y 29, que serán de tiempo variable. Porque en dichos días, 26, 28 y 29, se sentirá en nuestra Península la influencia de una depresion en el NO. de Europa.

Aunque el trazado de la trayectoria revela desde luego que pasará esta invasión del Atlántico, lejos de nuestras costas, estos movimientos no son tan aislados ni de límites tan circunscritos que no afecten á dilatadas regiones.

Por eso creemos que se sentirá en España la influencia de la depresion del día 26, y la de esta borrasca en los días 28 y 29, particularmente en las regiones del Noroeste, produciendo lluvias y vientos de entre Oeste y Noroeste.

### GACETILLA LOCAL.

Por carta del señor Presidente de la Peregrinacion á Tierra Santa y Roma, doctor D. Ramon Valls, Pbro., recibida el martes, se sabe que los peregrinos fueron recibidos por S. S. Leon XIII el día 17. Despues de bendecir y agradecer los testimonios de adhesion del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Barcelona, bendijo y dirigió palabras de consuelo á todos los peregrinos, concediendo al Dr. Valls poderes para dar la bendicion Papal á sus feligreses de la Merced. La Peregrinacion debió salir de Roma el miércoles, y se dice que hoy por la noche llegará al puerto de la ciudad Condal.

Si no ocurre contratiempo alguno y Dios median-te, los peregrinos Mallorquines llegarán á esta ciudad mañana ó el próximo domingo.

Por el Ministerio de la Guerra se ha autorizado á los jefes de los Cuerpos para que á los individuos de tropa del arma de infantería que deben ser licenciados, se les facilite un capote ó levita de los que hayan cumplido el uso reglamentario.

La *Gaceta* anuncia la vacante de la Secretaría del Ayuntamiento de Llubí, dotada con el sueldo anual de 750 pesetas; del encargado de la Estacion Telegráfica de Sóller, en 966 id.; y de los destinos de telegrafista y ordenanza de la Estacion de Lluchmayor, en 630 id., y 530 id. respectivamente.

Habiendo acordado el Ayuntamiento de esta ciudad que se construyan veinte metros de alcan-

tarilla en la plaza de la Constitucion, con sujecion al programa aprobado por el mismo, se ha señalado el miércoles próximo, á las doce y media de la mañana, para proceder á la subasta de dicha obra, cuyo acto se verificará en el despacho de la Alcaldía, por medio de pujas á la liana.

La Real Academia de Medicina y Cirujía vacunará gratuitamente en Montesion mañana á las cuatro de la tarde directamente de la res.

Anoche distintos barrios de la ciudad quedaron completamente á oscuras por haberse apagado instantáneamente los faroles del alumbrado por gas, y lo propio sucedió en varias casas. Estó llamó la atencion de muchas personas, mayormente cuando en el alumbrado de otros puntos no se observó la más mínima oscilacion de oscuridad.

Creemos que la Empresa habrá tomado medidas de precaucion para evitar que vuelva á suceder un caso análogo de mayores proporciones.

Por real órden de 13 del actual ha sido nombrado farmacéutico auxiliar del Hospital militar de la plaza de Mahon el licenciado en farmacia D. Domingo Frexinet y Serra.

Leemos en los periódicos de la Corte que han suspendido sus pagos catorce casas de comercio de Madrid en la primera decena de este mes. ¡Una friolera!..

Nuestro apreciable colega de Barcelona, *El Diario de Cataluña*, de día 20 publica el siguiente telegrama, por cuyo contenido le felicitamos:

«Madrid 17, á las 6'15 tarde.—El señor Coll Astrell esta mañana ha ofrecido respetos al Excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad. El señor Nuncio ha alabado la conducta del *Diario de Cataluña*, recomendando perseverancia, conforme á los deseos del Papa.»

Un nuevo periódico en campaña.

Se ha presentado ya en el Gobierno civil la correspondiente instancia manifestando la salida de un semanario con el título de *La Lealtad*, dirigido por el joven abogado D. Miguel Aleñar. Dicho periódico será liberal dinástico.

Ochenta y seis individuos de tropa, entre soldados, cabos y sargentos, se embarcaron ayer á bordo del vapor *Union*, despues de haber servido en filas el tiempo reglamentario. La música del Regimiento, durante la operacion de embarque y salida del buque, tocó en la plazoleta de la farola escogidas piezas de su repertorio.

La correspondencia y 107 pasajeros embarcó ayer tarde el vapor *Union* en su viaje á Valencia.

Ayer en el matadero se degollaron 1 buey, 1 toro, 3 terneras, 1 oveja y 56 corderos para el abasto público.

El movimiento de enfermos ocurrido ayer en el Hospital civil fué como sigue:

Entraron dos varones, y fueron dados de alta un varon y una hembra.

Desde que se inauguró la compañía de Omnibus, una turba de mozalvetes invadía los coches *ripperts*, ocasionando disgustos á los conductores y pasajeros. A fin de evitar tales desmanes, algunos guardias montados tienen que convoyar á dichos coches en sus viajes á los puntos consabidos.

Aplaudimos la medida adoptada, y de esperar es que se pongan severos correctivos á la turba de malcriados.

Para Barcelona salió ayer tarde el vapor *Isleño*. Ademas de la carga que anunciamos ayer, se llevó 26 pasajeros.

Hasta las once de la noche se vió ayer concurridísima la iglesia del Socorro, en la que se venera la sagrada efigie de Santa Rita.

Se ha repartido el número 121 (tomo III) del *Boletín* de la Sociedad Arqueológica Luliana, el cual contiene los históricos, antiguos y curiosos documentos que indica el sumario siguiente:

«Un episodio de la Conquista de Mallorca, (continuacion) por D. Pedro de A. Peña.—Hallazgos históricos en Manacor: (talayots, navetas y restos humanos), por D. G. Liabres.—Recuerdos de Ramon Lull en Bugia. Correspondencia, por D. C. P. presbítero.—Dona Saura de Montreal, documentos por D. E. K. Aguiló.—Entierro del Lugarteniente D. Carlos de Pomar, por A.—Seccion de noticias.—Lámina LXIV.—La Mare de Deu del Pilar de Çaragossa. Xilografía.—Pliego 4.º de la Vida de Raimundo Lulio por el P. Pascual.»

# SECCION DE ANUNCIOS

## SULFATO DE COBRE INGLES GARANTIDO

(DEPÓSITO DE LA DIPUTACION PROVINCIAL)

A Ptas. 72,50 los 100 Kg.

Permitiendo las circunstancias actuales reducir el precio de este producto, desde hoy en adelante, mientras subsistan éstas, se expenderá al precio arriba indicado, en casa del representante de dicha Corporacion, D. Antonio Bennazar, calle de la Marina, 46, frente al huerto del Rey, Palma.

El producto que se anuncia ha sido examinado por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la Provincia y puesto bajo su inspeccion, habiéndolo declarado de primera calidad para combatir el MILDEW.

NOTA. Los señores que hayan adquirido sulfato de cobre del mencionado depósito, pueden disfrutar de la ventaja del precio, presentando en él, en todo el corriente Mayo, la factura de pago y les será abonada la diferencia.

### Librería de «Propaganda Católica»

MES DE MAYO consagrado á María, por D. José María Quadrado.

MES DE MARÍA Ó SEA FLORES DE MAYO, guirnalda compuesta de treinta ramilletes de flores é yerbas aromáticas, distintas todas en especie, cogidas en este mes de Mayo en nuestros jardines, por el R. P. D. Francisco Palau.

MES DE MAYO dedicado á María Santísima, madre de Dios y Reina de los Santos, escrito en italiano por un Sacerdote y traducido al español por Otro.

SACRO TRIMESTRE Ó EL MES DE MAYO santificado, por D. Juan Martí y Canto, Pbro.

BREVE PRACTICA DEL MES DE MAYO, por don Félix Sardá y Salvany, Pbro.

UN MES CONSAGRADO Á MARÍA para alcanzar la conversion de los pecadores.

MES DE MARÍA, segun el espíritu del Sumo Pontífice Leon XIII, por D. Luis Carlos Viada y Lluch.

MES DE MAIG Ó DEVOCIO A MARÍA SANTÍSSIMA, per D. Gabriel Mariano Ribas, Pbre.

PIISIMA, oficios del Corazon de Jesus, de la Inmaculada Concepcion y de San José, y Reloj de la Pasion; vendese á 40 céntimos en rústica y 75 encuadernado.

### Banco de España

Sucursal en Palma.

Desde el día 16 del corriente hasta nuevo aviso, esta Sucursal admitirá en negociacion los cupones del vencimiento próximo de 1.º de Julio y anteriores, correspondientes á títulos de la Deuda perpétua exterior al 4 por 100 y á Billetes hipotecarios del Tesoro de Cuba, así como estos mismos billetes amortizados, con la bonificacion del 550 por 100.

Los cupones de dichas clases de valores que estén depositados en esta Sucursal, se entenderán cedidos á la misma, con la bonificacion indicada, si sus dueños no solicitan nada en contrario.

Palma 14 de Mayo de 1890.—El oficial secretario, Emilio Figueras. 5-5

### La Alfombrera.

Todos los días laborables de diez á doce de la mañana se satisfará en las oficinas de esta Sociedad el dividendo activo, acordado por la Junta general ordinaria en sesion del 28 de Abril último.

Palma 17 de Mayo de 1890.—El Secretario, Gregorio Vicens. 3-3

### Banco de Préstamos

Y CAJA DE AHORROS.

La Junta de Gobierno en sesion del día 14 del actual acordó avisar á los señores accionistas el pago del cuarto dividendo pasivo de cinco pesetas por accion, el cual se servirán hacer efectivo en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo número 16, todos los días no feriados de nueve de la mañana á una de la tarde y de tres y media á cinco de la misma, á contar desde el día 5 al 20 del próximo mes de Junio.

Palma 16 de Mayo de 1890.—El Administrador, Cándido Fernández. 3-40

### Subasta voluntaria.

El día 28 del corriente mes de Mayo á las doce de la mañana en los bajos del edificio que ocupa el Crédito Balear, se rematarán en pública subasta, si la oferta acomoda á los vendedores y con arreglo al plan de condiciones obrante en poder de dicha Sociedad, las fincas siguientes:

El predio Son Frauc Can Garriga sita en el término de Marratxi, de extension de 42 hectáreas 61 áreas equivalentes á 59 cuarteradas, 1 cuarton, 21 destres ó lo que fuere, poblado de almendros, con casa rústica y urbana.

Una casa situada en esta Ciudad calle Miñonas números 21, 23 y 25, consistente en planta baja 1.ª y tercer pisos. 12-20

## ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino.

Se sirven encargos: Boix y Matas. 14

Juanot Colom esquina calle Maura.

### Interesante

El maestro albañil Antonio Fullana, constructor de cielos rasos, pone en conocimiento de los señores arquitectos, maestros de obras y propietarios que recibirá cuantos encargos tengan á bien mandarle en la yasería del Mercado y que construirá toda clase de adornos y molduras en yeso. 7-10

### Baños de la calle de S. Sebastian

Se abriran el jueves 22 del corriente. 3-3

### Venta.

Se vende la casa núm. 67 de la calle de los Olmos. En esta imprenta darán razon.

## COMPañIA INGLESA

DE

### SEGUROS MARITIMOS

## LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

PESETAS 62.500,000

AGENTES

## MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL «BANCO DE FELANITX»

FELANITX.



## Doña Margarita Vila y Pavon

Viuda de D. Bernardo Caimari

HA FALLECIDO EN LA MADRUGADA DE HOY

(Q. E. P. D.)

Sus hijos, hijos políticos, nietos, sobrinos y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario y conduccion del cadáver que tendrá lugar en la Santa Iglesia Catedral y casa mortuoria á las siete y siete y media respectivamente.

No se invita particularmente.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22, á las 5'45 t.

Telegrama oficial confirma haber sido detenido en la Habana Mr. Eiraud, presunto autor del asesinato de Gouffé, ocupándosele documentos que le comprometen. Intentó suicidarse en la prision, hiriéndose los brazos y las piernas con los cristales de los lentes.

Madrid 22, á las 8 n.

El Consejo de ministros ha sido presidido por la Reina y ha revestido poco interes. Se ha firmado el ascenso de teniente general, con motivo de la vacante del general Cassola, á favor del Sr. Cuenca; ascendiendo tambien: á mariscales, los Sres. Montero y Boniche; á brigadieres, los Sres. Castillejo y Gasco; y á Jefe del departamento del Ferrol, el Sr. Carranza.

Madrid 22, á las 11 n.

Se han circulado ordenes para el indulto del general Salcedo.

Se indica al Sr. Laviña para Director de Penales.

En las pruebas verificadas por el submarino *Peral*, éste ha recorrido felizmente con una velocidad de tres millas

El ensayo hecho en Moncloa del cultivo del tabaco ha dado por resultado ser de buena calidad.

Madrid 23, á las 3 m.

El Consejo, que ha durado cuatro horas, se ha ocupado del proyecto del ferro-carril central de Cuba, encargando al Sr. Becerra la ponencia para resolverla el domingo. Se ha acordado pasar á los tribunales el expediente sobre la vista de la diputacion de Madrid. Nada se ha dicho del personal.

### ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	122'00
Cambio Mallorquin. . . . .	89'75
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	65'50
Alumbrado por Gas. . . . .	140'00
Harinera Mallorquina. . . . .	95'00
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>o</sup> interior. . . . .	77'10
4 p <sup>o</sup> amortizable. . . . .	90'20
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	107'55
Banco de España. . . . .	413'00
Tabacos. . . . .	102'00
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>o</sup> perpetuo interior. . . . .	76'90
4 p <sup>o</sup> perpetuo exterior. . . . .	79'53
4 p <sup>o</sup> amortizable. . . . .	89'75
Billetes hipotecarios de Cuba 1886. . . . .	107'50
Banco Hispano-Colonial. . . . .	63'90
Ferro-carriles del Norte. . . . .	78'95
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>o</sup> Español. . . . .	76'03
Panamá. . . . .	30'00

### Refreshante agradable.

La acreditada magnesia efervescente *Waterbala* se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolucion. Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2. 92